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Выпускник Орлов-
ского сельхозин-
ститута, закончив-

ший вуз с красным дип-
ломом и всего год прора-
ботавший на сверд лов-
ском сельхозпред при-
ятии ТОО «Новопетровс-
кое», 24-лет ний Иван По-
тапов решил организо-
вать свое хозяйство в 
1994 году.

Начинал с нуля. У мо-
лодого фермера не было 
ни трактора, ни комбай-
на, ни почвообрабатыва-
ющего инвентаря. Свой 
первый трактор Потапов 
купил, сдав с приусадеб-
ного участка всю выра-
щенную картошку. Трак-
тор был старенький, не 
на ходу, но фермер бы-
стро привел его в поря-
док, сагрегатировал с 
восстановленным из ме-
таллолома прицепным 
инвентарем и выехал в 
поле. Обработал землю, 
посеял озимые, а к осе-
ни, когда пришла пора 
убирать урожай, арендо-
вал зерноуборочный ком-
байн в соседнем крес-
тьянско-фермерском хо-
зяйстве.

— Тогда получили все-
го по 20 центнеров зерна 
с гектара, — вспоминает 
Иван Николаевич. — Мно-
го времени ушло, прежде 
чем земля стала давать 
за 50 центнеров, как сей-
час. Лет пять хозяйство 
работало с незначитель-
ной рентабельностью. 
Несмотря на это, Потапов 
начатого дела не бросал. 
Вырученные средства 
расходовал на приобре-
тение новой техники. Се-
годня в КФХ «Водолей» 
зерновые возделываются 
с применением совре-
менных ресурсосберега-
ющих технологий.

В настоящее время 
фермерское хозяйство 
Потапова обрабатывает 
уже свыше тысячи гекта-
ров земли, производит 
пивоваренный ячмень и 
продовольственную пше-
ницу. Нынешний год вы-
дался очень урожайным. 
Однако, как и большин-
ство сельхозпроизводи-
телей, КФХ «Водолей» 
пока испытывает трудно-
сти с реализацией зерна 
по достойной цене. Из 5,5 
тысячи тонн пока продана 
лишь незначительная 
часть.

— В прошлом году к 
этому времени уже уда-
лось реализовать пиво-
варенный ячмень, а сего-
дня солодовый завод ед-

ва успевает перерабаты-
вать ячмень, выращен-
ный на своих полях, — 
рассказывает Потапов. — 
У нас еще есть время — 
продадим и ячмень, и 
продовольственное зер-
но. Сроки расчетов по на-
шим кредитам — в дека-
бре, так что пока ждем 
цены и спроса.

— Кстати, в этом году 
очень благоприятно скла-
дывается ситуация для 
хозяйств, занимающихся 
животноводством, — про-
должает фермер. — В 
этом я уже успел убедить-
ся. Многие владельцы 
личных подсобных хо-
зяйств, взявшие еще два 
года назад кредиты по 
нацпроекту «Развитие 
АПК» и закупившие скот, 
сегодня в очень выгод-
ном положении. Судите 
сами: свинину у частни-
ков закупают по 130 руб-
лей за килограмм, а ведь 
еще весной предлагали 
не более 80—90 рублей. 
Да и фуражное зерно сто-
ит дешево. Продукция с 
частных подворий посте-

пенно «вытесняет» с сель-
хозрынков импортную 
свинину и говядину, и это 
радует. Ведь известно, 
что наше мясо не срав-
нить по вкусу и качеству с 
импортным. Животновод-
ство на подъеме, так что 
поневоле задумаешься о 
том, какая это надежная 
«страховка» для сельхоз-
товаропроизводителя.

Несмотря на времен-
ные трудности, сложив-
шиеся на зерновом рын-
ке, крестьянское хозяй-
ство «Водолей» было и 
остается самым надеж-
ным гарантом стабильно-
сти для собственников 
земельных долей. Иван 
Николаевич Потапов 
своевременно и щедро 
рассчитывается с доль-
щиками за аренду земли: 
с каждого урожая за «пай» 
дает не менее 1,5 тонны 
качественного зерна.

Кто-то берет деньга-
ми, но большинство — 
зерном: ведь практиче-
ски у каждого собствен-
ника есть личное подсоб-
ное хозяйство.

В КФХ «Водолей» тру-
дятся пять механизато-
ров. Все они местные жи-
тели, которые за свой 
труд получают достойную 
зарплату.

— Два года назад в на-
ше хозяйство пришел мо-
лодой  механизатор Вла-
димир Комочкин, — рас-
сказывает фермер, — 
прежде он работал в го-
роде, в жилищно-комму-
нальной сфере. Теперь 
трудится в «Водолее» и 
не жалеет об этом. Для 
тружеников хозяйства 
оборудована отапливае-
мая мехмастерская, где 
зимой ремонтируется 
техника: трактор «Джон 
Дир», комбайн «Нью Хол-
ланд», импортный почво-
обрабатывающий инвен-
тарь.

Кстати, навыками ра-
боты на современных ма-
шинах хорошо владеют 
сыновья фермера Илья и 
Дмитрий. Мальчишки 
еще учатся в школе, но 
уже вовсю помогают 
своему отцу.

— Работа на земле — 
это живое, по-настояще-
му интересное дело, — 
говорит Иван Потапов. — 
Разве можно сравнить 
земледелие и работу за 
станками, нарезающими 
гайки?.. Хлебороб видит, 
как зарождается жизнь в 
крошечных ростках, как 
крепнет колос, как из его 
семян появляются новые 
растения. Растить хлеб — 
дело моей жизни.

Делом своей жизни 
Потапов считает и по-
мощь односельчанам. 
Фермер в ней никому не 
отказывает. Он активно 
поддерживает детский 
спорт. Не случайно дет-
ская волейбольная ко-
манда Богодуховской ос-
новной школы называет-
ся так же, как и хозяйство 
Потапова, — «Водолей». 
Иван Николаевич уже 
давно помогает лучшему 
школьному тренеру 
Орловщины Владимиру 
Волкову (это почетное 
звание ему было присво-
ено недавно — в проекте 
«Единой России») и его 
воспитанникам в приоб-
ретении формы, мячей, 
спортинвентаря. Фермер 
ко всему, за что бы ни 
взялся, относится с ду-
шой. Потому и люди его 
уважают, и хлеба в «Водо-
лее» растут добрые.

Наталья ЗАРУБИНА.

Свердловский 

район.

— На 1 января этого года, — 
рассказывает Лидия Анатоль-
евна, — в государственном 
реестре предприятий и органи-
заций всех форм собственно-
сти и хозяйствования учтено 
183 хозяйствующих субъекта 
всех отраслей экономики, в том 
числе 150 индивидуальных 
предпринимателей без обра-
зования юридического лица и 
33 малых предприятия. Эффек-
тивную производственную де-
ятельность ведут также 13 
крестьян ских фермерских хо-
зяйств.

Сегодня в малом бизнесе 
трудятся более 750 человек. 
Это 23 процента от числа всего 
занятого населения района.

Доля налоговых поступлений 
от субъектов малого бизнеса в 
районный бюджет составляет 
24 процента.

Почти треть объёмов эконо-
мики района формируется субъ-
ектами малого бизнеса. Оборот 
малых предприятий по всем ви-
дам деятельности в прошлом 
году составил 282 миллиона 
рублей, что на 17 процентов вы-
ше уровня 2006 года. Оборот 
обрабатывающих предприятий 
малого бизнеса также увели-
чился на 17 процентов. Объём 
продукции сельского хозяйства, 
произведенный малыми сель-
скохозяйственными предпри-
ятиями и фермерскими хозяй-
ствами, в минувшем году пре-
высил 17 миллионов рублей — 
на 12 процентов больше к уров-
ню позапрошлого года. 

— Лидия Анатольевна, 

большинство предприни-

мателей района занято в 

сфере торгового и бытово-

го обслуживания населе-

ния. 

— Действительно, из общего 
количества малых предприятий 
больше половины составляют 

предприятия торговли и обще-
ственного питания. Привлека-
тельность данной сферы объяс-
няется прежде всего относи-
тельно быстрой окупаемостью 
вложенных средств, стабиль-
ным потребительским спросом. 
Здесь достигнуты хорошие ре-
зультаты. Розничный товаро-
оборот увеличился на 21,3 про-
цента. Замечу, что малое пред-
принимательство сегодня фор-
мирует до 67 процентов оборо-
та розничной торговли. В этой 
сфере занято 133 человека. И в 
общественном питании более 
65 процентов оборота выполня-
ется представителями малого 
бизнеса. А вот бытовые услуги 
населению района оказывают 
только представители малого 
бизнеса. В прошлом году их 
оказано более чем на 6 милли-
онов рублей — рост составил 
27 процентов.

Доля малых предприятий в 
промышленности и строитель-
стве составляет 30,6 процента.

Администрация района де-
лает всё возможное для разви-
тия предпринимательства. Сда-
но в аренду более 650 квадрат-
ных метров площадей — это 5 
процентов от общей площади 
муниципальной собственности 
района.

Для привлечения инвестиций 
в экономику района сформиро-
вана одна свободная инвести-
ционная площадка, перспектив-
ная в плане производства, хра-
нения и переработки сельско-
хозяйственной продукции.

Предприниматели района 
(134 объекта хозяйственной 
деятельности) участвуют в реа-
лизации муниципальной про-
граммы «Развитие торговли Хо-
тынецкого района на 2006 — 
2010 годы». 

— Лидия Анатольевна, что, 

на ваш взгляд, сегодня 

тормозит  развитие мало-

го и среднего бизнеса?

— Проблемы, с которыми 
сталкиваются предпринимате-
ли, хорошо известны.  Это и не-
устойчивость, незавершенность 
законодательной базы, регули-
рующей деятельность малого и 
среднего бизнеса, и  высокий 
уровень налогообложения, и ус-
ложнённость системы сбора на-
логов. Предпринимателям не 
хватает собственного капитала 
и оборотных средств, а банков-
ские кредиты получить не так 
просто. Кроме того, остро ощу-
щаются нехватка квалифициро-
ванных кадров, сложности с 
арендой производственных 
площадей, высокая арендная 
плата, ограниченные возмож-
ности получения лизинговых ус-
луг и т.д. Перспективы развития 
малого и среднего бизнеса на-
прямую зависят от решения 
всех этих проблем. 

— Какие предпринимаются 

меры администрацией 

района для поддержки 

частной инициативы?

— Мы хорошо понимаем, что 
малый бизнес сегодня способен 
дать импульс интенсивному 
подъёму экономики района. По-
этому стараемся создавать бла-
гоприятные условия для разви-
тия предпринимательства, осо-
бенно в тех направлениях дея-
тельности, которые дают макси-
мальный эффект. Но сегодня 
только наших усилий недоста-
точно — требуется реальная 
поддержка  деятельности мало-
го бизнеса как на муниципаль-
ном, так и на государственном 
уровнях. Хочу отметить, что се-
годня правительство принимает 
конкретные меры по развитию 
предпринимательства, сокра-
щению количества проверок, а 
также снижению налогового 
бремени. Сейчас активно реа-
лизуются государственная и ре-
гиональные программы поддер-
жки малого предприниматель-
ства. Безусловно, все эти меры 
будут способствовать укрепле-
нию и развитию малого и сред-
него бизнеса и в нашем районе. 
И муниципалитет в этом напря-
мую заинтересован. Ведь «идёт» 
бизнес — развивается район.

Беседу вёл Алексей 

ТРОШИН.

«Идёт» бизнес — 
развивается район

Динамичное развитие предпринимательства 

позволяет эффективно решать важнейшие 

социально-экономические проблемы. Это и 

возможность расширить предложение на рынке 

труда, повысить качество обслуживания 

населения, поднять благосостояние населения. 

Как развивается малый и средний бизнес в 

Хотынецком районе? Об этом беседа с главным 

специалистом по обеспечению содействия 

развитию предпринимательства администрации 

района Л.А. ЖУК.

Хлебный год 
«Водолея»

Фермерскому хозяйству «Водолей», 

что в Свердловском районе, — около 

15 лет. Глава КФХ Иван Николаевич 

Потапов начинал всего с 30 гектаров 

пашни: обрабатывал свою земельную 

долю и две арендованные.

ЗЕМЛЯ И ВОЛЯ

Областные целевые 
программы

По итогам комплексной унифицированной 
оценки эффективности реализации и инвен-
таризации областных целевых программ 
(ОЦП) распоряжением коллегии области 
№ 368-р от 23.10.2008 г. департаментам Ор-
ловской области дано указание доработать 
указанные программы в соответствии с тре-
бованиями областного законодательства и 
замечаниями по итогам инвентаризации, 
представить документы на утверждение про-
грамм в новой редакции с обязательным вне-
сением дополнений и изменений, устанавли-
вающих количественные и качественные по-
казатели их эффективности и результатив-
ности по годам реализации.

Областному Совету народных депутатов 
рекомендовано принимать к рассмотрению 
проекты законов об ОЦП только при наличии 
заключения комиссии по согласованию кон-
цепций и проектов ОЦП.

Департаменту экономической политики 
поручено при формировании сводного пере-
чня ОЦП для включения в проект областного 
закона о бюджете на 2009 год и на плановый 
период 2010—2011 годов учитывать исключи-
тельно программы, отредактированные в ус-
тановленном порядке. Департаментам пору-
чено также подготовить предложения по со-
вершенствованию механизма управления 
ОЦП, осуществлять ежегодную инвентариза-
цию программ, результаты учитывать при 
формировании бюджета на очередной фи-
нансовый год и на плановый период.

 Утверждены 
положения

В целях обеспечения социальных гарантий 
сотрудникам милиции общественной без-
опасности УВД по Орловской области, содер-
жащимся за счет средств областного бюдже-
та, и членам их семей постановлением колле-
гии области № 332 от 28.10.2008 г. утвержде-
ны положения: о возмещении расходов, свя-
занных с перевозкой сотрудников; о порядке 
и размерах выплаты компенсации за наем 
(поднаем) жилых помещений; о ежегодной 
выплате денежных средств для оплаты стои-
мости путевок их детей школьного возраста 
(до 15 лет включительно) в организации отды-
ха и оздоровления; о ежемесячном пособии 
на содержание детей, посещающих государ-
ственные и муниципальные детские дошколь-
ные учреждения в порядке и размерах, опре-
деляемых МВД РФ; о ежемесячном денежном 
поощрении сотрудников, имеющих специаль-
ные звания; о порядке выплаты единовремен-
ного пособия при увольнении.

Одобрен проект 
целевой программы
Распоряжением коллегии области № 370-р 

от 23.10.2008 г. одобрен проект областной це-
левой программы «Социальная поддержка 
инвалидов на 2009—2010 годы».

Программа направлена губернатору обла-
сти для рассмотрения и принятия решения о 
ее внесении в областной Совет народных де-
путатов в качестве законодательной инициа-
тивы.

Пресс-служба  губернатора.
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Стало уже хорошей традицией нака-
нуне «дня рождения», без преувеличе-
ния, народного банка страны приглашать 
на торжественное собрание в централь-
ный офис Орловского отделения Сбер-
банка на улице Брестской в Орле самых 
верных и активных, самых надёжных его 
вкладчиков. Тех, кто, несмотря на годы и 
невзгоды, хранит свои деньги не под по-
душкой и не в банке — а в родном для них 
Сбербанке!

Он действительно для очень многих 
орловцев именно такой — семейный 
банк. И управляющая Орловским отделе-
нием Сбербанка О.И. Немцова (на сним-
ке вверху) обращалась к пришедшим на 
праздник вкладчикам как к очень близ-
ким, почти родным людям. 

По данным О.И. Немцовой, сегодня 
Орловское отделение Сбербанка обслу-

живает около 80% населения области. 
Это свидетельство высокой степени до-
верия со стороны вкладчиков, кредито-
ров и инвесторов, гарантия стабильной 
работы банка. Так как банк ориентирует-
ся на предоставление высококачествен-
ных услуг населению, активно внедряет 
современное техническое оснащение 
филиалов, которое обеспечивает повы-
шение скорости обслуживания клиен-
тов. Речь в первую очередь идёт об уни-
версальных рабочих местах с «электрон-
ными кассирами», формировании еди-
ной базы лицевых счетов, применении 
устройств штрих-кодирования при при-
ёме платежей населения за услуги, де-
нежных переводах «Блиц» (адресат по-
лучает деньги уже через час после от-
правки). 

Особое внимание банк уделяет раз-
витию пластикового бизнеса. Сбербанк 
выпускает целый спектр пластиковых 
карт, рассчитанных на различных клиен-
тов. В настоящее время свыше 95 тысяч 
жителей   Орловской  области  пользуют-
ся  пластиковыми  картами Сбербанка. 
Обслуживание производится в 50 банко-
матах и на 493 торгово-сервисных пред-
приятиях.

Не без гордости О.И. Немцова отме-
тила, что за прошедшие полтора десяти-
летия российская банковская система и 
Сбербанк России как одно из её звеньев 
доказали свою способность преодоле-

вать экономические кризисы и модерни-
зироваться в рыночных условиях. 

— Мы дорожим своими вкладчиками 
и партнерами, с которыми нас связыва-
ют долгие годы плодотворного взаимо-
выгодного сотрудничества, — сказала 
Ольга Ивановна.

От имени всех сотрудников Орлов-
ского отделения Сбербанка и от себя 
лично она поблагодарила вкладчиков за 
верность банку, а его сотрудников — за 
творческую и добросовестную работу: 
«Желаю вам крепкого здоровья и финан-
сового благополучия!».  

В свою очередь вкладчики хором же-
лали «своему» банку дальнейшего фи-
нансового здоровья и процветания, в ко-
тором они кровно заинтересованы — че-
рез свои кровные. 

Заместитель управляющей Орлов-
ским отделением Сбербанка И.В. Амели-
на от всей души поздравила его надёж-
ных партнёров — лауреатов номинации 
«За верность банку», вручив каждому де-
нежное вознаграждение. 

Один из награждённых — Михаил Ми-
хайлович Первышин из Болхова, являю-
щийся вкладчиком главного банка стра-
ны уже более полувека, признался:

— Я и Сбербанк неразделимы! И, по-
верьте, я ни разу не пожалел об этом. 

И ветеран пожелал всему коллективу 
Орловского отделения Сбербанка здо-
ровья и финансового благополучия!

Что может быть ценнее для работни-
ков Сбербанка этих золотых слов?

После награждения вкладчиков по 
всем трём номинациям: «За верность 
банку», «Активный вкладчик» и «Активный 
держатель банковских карт» управляю-
щая Орловским отделением Сбербанка 
России О.И. Немцова ещё раз искренне 
поблагодарила пришедших на празднич-
ное собрание вкладчиков.

— Главным для нашего банка было и 
остаётся доверие клиентов — ваше до-
верие, — подчеркнула Ольга Ивановна. 
— И мы будем делать всё для того, чтобы 
сохранить его. Уверена, что коллективу 
нашего банка по плечу решение самых 
сложных задач во имя процветания эко-
номики страны и нашей Орловщины!

  Николай СОЛОПЕНКО.
Фото Сергея МОКРОУСОВА.

Кто куда, а мы в Сбербанк
Примерно так о своей 

политике сбережения 

дензнаков могли бы сказать 

десятки тысяч вкладчиков 

Орловского отделения 

Сбербанка России — одного 

из крупнейших банков 

не только нашей страны, 

но и Европы. 
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